

## EL AYER QUE VIVE AUN

al cuidado de Rafael Soto Paz

### LA MUERTE DE ACEA

**H**ACE ahora cuarenta años justos, el 10 de noviembre de 1912, fué asesinado en la estación del ferrocarril de Güira de Melena, una de las figuras más populares de la provincia habanera: el coronel Isidro Acea. Como se trataba de un personaje destacado del Ejército Libertador, el hecho conmovió las filas veteranistas del país.

Natural de Cienfuegos, Acea vino en la Invasión, y peleando, al lado de Máximo Gómez y Antonio Maceo alcanzó sus honrosas estrellas. En la provincia habanera estuvo siempre en las zonas de mayor peligro y fué jefe del temido regimiento "Tiradores de Maceo", de rica aureola mambí. Como era un hombre joven, arrestado y reñidor, en los primeros años de la República se vió envuelto en líos con la justicia. Además, Acea era liberal, y un liberal en activo. Por eso su muerte, ocurrida en tiempos del Presidente José Miguel Gómez, y a los diez días de haberse celebrado las elecciones que dieron el triunfo a Menocal, motivó que se le diera al suceso, contenido político. En los primeros partes se dijo, que al apearse Acea del tren de Pinar del Río, a las 2 y 40 de la tarde, cuando compraba un tabaco en la cantina de la estación, le dispararon un tiro que lo dejó muerto en el acto. Al otro día del hecho, el diario "El Triunfo" publicó que el matador era un guardia rural nombrado Marcial Ducunjer, destacado en Pinar del Río y quien una vez cometido el crimen se refugió en la residencia del señor Ramón Castillo. Como siempre ocurre cada vez que un miembro del Ejército come-

te un hecho, el acusado por la opinión pública, quedó en libertad. Y lo más original: el propio gobierno de José Miguel lo ascendió y luego, el de Menocal, de nuevo lo volvió a premiar.

El suceso quedó en el misterio; el cadáver de Acea fué tendido en el Círculo Liberal de Güira de Mele-



Isidro Acea, coronel del Ejército Libertador de Cuba, asesinado alevosamente.

na, y los funerales los pagó un miembro del Partido Conservador, el señor Carlos Manuel Quintana, residente en Alquizar y muy amigo de Acea. (Todo está algo confuso, ¿no es verdad, lector...?)

26

2

3000097

Aquí vemos al coronel Isidro Acea, Jefe del regimiento "Tiradores de Maceo", que operó en la provincia habanera. El patriota asesinado aparece en el medio, teniendo a su derecha al teniente coronel José Manuel Villa (2). Los demás son: J. Garrido, Francisco Martínez, F. García, Vicente Marquetti, Julio V. Collazo, Eustaquio Balaguer, Juan Arango, Simón Díaz, Alfredo Amoedo, Pedro Farfías Reyes, Esteban Torres Álvarez, Julián Farías, Aurelio Vidal, Mariano Robau de la Osa, Luis Marquetti, Antonio Alfaro.



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA